

Suscripción.

En la capital. . . . . 450 pias. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

# LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, domingo 21 de Mayo de 1893.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.987

GACETA.

La del 18 publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

**GUERRA.**—Reales órdenes reconociendo créditos de abonares y alcances por ajustes finales, correspondientes á Jefes y Oficiales del ejército de Cuba.

LOS ÁRBOLES Y LA LLUVIA.

Aunque es bien conocida la influencia que ejercen los árboles en la cantidad de lluvia que cae en una localidad, hemos procurado, sin embargo, en diferentes ocasiones, llamar la atención de nuestros lectores acerca de este vitalísimo asunto, publicando estudios y trabajos recientes que comprueban y demuestran esta verdad de la relación que existe entre la lluvia y los árboles.

Nos lamentamos de las sequías y de los perjuicios que ocasionan á la agricultura; pero no nos acordamos de poner remedio, acometiendo con verdadero empeño, particular y colectivamente, la gran obra de la repoblación de los bosques y de los montes, que una mal entendida codicia ha hecho desaparecer de nuestro suelo.

Nunca encareceremos bastante la importancia de esta obra de la repoblación de los montes, y á este mismo objeto responde el que tratemos de este asunto ahora que tantos clamores se levantan al cielo en algunas regiones castigadas por la sequía.

Los árboles dan á la atmósfera una cantidad inmensa de vapor acuoso y de oxígeno; y si se tiene en cuenta que una hoja de trigo de regular tamaño exhala en una hora 2 1/2 gramos de vapor de agua; que 12 plantas de girasol de un metro de altura producen en dos horas 2 1/2 litros de vapor acuoso, y que á la temperatura de 28º el agua evaporada, y desprendida por las hojas representa el 80 por 100 del peso de éstas, calcúlese cuál será la producción de agua en una alameda de árboles seculares cuyas copas estén bañadas por los rayos solares en los meses del verano.

Respecto de la producción del oxígeno por los vegetales, hay que tener en cuenta que el ácido carbónico del aire es la base de la nutrición aérea de las plantas, que fijan el carbono y ponen en libertad el oxígeno. El carbono que consumen las plantas es grande durante el día, mientras que es en corta cantidad el que desprenden durante la noche.

De modo que, tanto para la salud pública como para retener la humedad y alimentar de vapor acuoso la atmósfera, no puede ser más conveniente y necesario el arbolado.

Al tratar de las nubes, de la lluvia y de la influencia de los bosques en la producción de este metéoro, hemos dicho cómo ésta se produce, y que no es más que la condensación parcial del vapor acuoso contenido en la atmósfera, por un descenso de la temperatura. Si la masa nubosa se compone de mayor cantidad de vapor acuoso que el que puede retener, descargará en forma de lluvia el exceso de dicho vapor acuoso, hasta buscar el equilibrio en su constitución. Pero si en vez de nuevos elementos de vapor acuoso la nube recibe cantidades de calórico superiores á este vapor de agua, entonces adquirirá más poder térmico, y concluirá por disolverse y desaparecer.

Por este motivo las nubes que atraviesan terrenos poblados de árboles adquirirán constantemente vapor acuoso, que desequilibrará su constitución y se desprendará del exceso de dicho vapor acuoso, resolviéndose en lluvia.

No sucederá lo mismo si esta nube tiene que atravesar una comarca despoblada de

vegetación, porque en su camino recibirá, en vez de vapor de agua, enormes cantidades de calor, que la alejarán cada vez más de su punto de saturación y la impedirán condensarse.

Recuérdese lo que hemos dicho á propósito de la adherencia del aire, de la inclinación de sus movimientos á través de las diversas rugosidades de la costa terrestre, de los vientos ascendentes y descendentes, de la influencia de los bosques en la dirección del viento y se comprenderá, en todos sus aspectos, la importancia que tiene el arbolado en la mayor ó menor cantidad de lluvia que se produzca en cada localidad.

Como otro nuevo dato en apoyo de esta verdad vamos á transcribir á continuación un estudio que D. Ildefonso Igual, de Olot, ha hecho de la zona de Castellfollit, en la provincia de Gerona, una de las más castigadas por la falta de lluvias en este año y en el pasado.

«Por pocas nociones que se tengan de geografía agrícola—dice—se sabrá que en Cataluña existe una zona fertilísima que, sin riego artificial, produce sucesivamente maíz, centeno, alforfón y trebol, sin dejarla nunca de barbecho, pues tan pronto se retira de los campos cualquiera de las cuatro mencionadas cosechas se procede á nuevas siembras, exceptuando la del trebol (*Foenum trifolium*), que se esparce entre el alforfón un mes después de sembrado éste, ó sea á mediados de Agosto.

»Esa riquísima zona está enclavada entre montañas de la provincia de Gerona, á 500 metros sobre el nivel del mar, y se denomina *Zona de Castellfollit*.

»Las bases de su constante producción de cereales y plantas herbáceas son tres: una de ellas queda explicada repitiendo el adagio que dice: *El catalán, de entre peñas saca el pan*, pues realmente admira la asiduidad con que los labradores de la montaña gerundense cultivan la tierra.

»En segundo lugar se halla la circunstancia de que, habiendo sido caldeado ó abrasado gran parte de aquel territorio por el fuego de las erupciones volcánicas, las finisimas raicillas de los antedichos vegetales absorben fácilmente las sales que lo constituyen.

»Llega por fin el turno al sinnúmero de encinas, robles, hayas y otros árboles que pueblan aquel país en la mayor parte de los parajes peñascosos, en que es de todo punto imposible surcarlos con el arado ó voltearlos con la laya.

»La madera no es más que un mediano conductor de la electricidad; pero los árboles, por la posición vertical en que están colocados naturalmente, y por la humedad que contienen, atraen mejor la electricidad atmosférica que la madera volcada y seca; por esto llueve más donde hay arbolado que donde no lo hay.

»A pesar de lo antedicho, también ha sido pertinaz la sequía en el llano de Olot, que forma parte de la *Zona de Castellfollit*, siendo poco menos que nulas las cosechas de maíz y alforfón durante el último verano; pero no ha sucedido lo mismo en las comarcas que le rodean y que están cubiertas de arboleada.

»En los últimos meses varias veces han aparecido las nubes al N.; pero han seguido las cordilleras situadas al E. y al O., deshaciéndose en agua, porque las cumbres de las montañas están bien pobladas de árboles, pero sin que reportase ningún beneficio de aquellas tempestades el desarrollo llano de Olot.

»Si los propietarios rurales, al disponer la corta, por ejemplo, de mil robles, procediesen en el mismo año á la plantación de otros mil árboles de más fácil crecimiento, como sucede con los chopos (*Populus nigra*) y con los plátanos (*Platanus orientalis*), cuya madera tiene bastante

precio para compensar el trabajo indispensable que ha de invertirse en su plantación y desarrollo, ni serían tan pertinaces las sequías, ni tan improductivos los territorios montañosos, ni las lluvias borrascosas arrebatarían tanto las tierras como sucede ahora.»

Mucho celebraríamos que el consejo que da el Sr. Igual se aceptase y se llevara á la práctica.

Desde Madrid.

18 Mayo de 1893.

Ya en ocasiones anteriores hemos censurado como se merece, la tendencia que siempre muestran todos los Gobiernos de nuestro país á arrendar cuantos servicios lucrativos se hallan en manos y á disposición del Tesoro, pues no parece sino que carece de confianza en sí propio y en sus subordinados, que si no es para cumplir aquellos, no sabemos para qué les paga el Estado y los tiene á su devoción.

Los tributos, en fuerza de lo execucivos que resultan en nuestra nación, por el estado menesteroso en que se hallan la mayoría de sus clases, son siempre mal recibidos, y sus exatores, cuando obran á nombre de la Administración, son á regañadientes tolerados con relativo respeto en gracia á la autoridad moral que ejerce en los ánimos la entidad que representan. Pero cuando esta entidad traspasa sus privilegios á un tercero, desde luego aparecerá este, aun sin serlo como el usurero insaciable en quien no guía otro móvil que engordar y nutrirse á costa de las lágrimas y penurias de la miseria jadeante y enflaquecida, y todas las iniquidades que al Fisco atribuye el contribuyente, van á parar de rechazo á sus hombros, apareciendo tanto más implacable cuanto mayor es el celo que despliega para que no peligren sus intereses.

Veáse cuantos conflictos no se promueven sino contra los arrendatarios de consumos, que no tienen más origen ni fundamento que el que acabamos de exponer, lo mismo que el ocurrido en estos días en Badalona, á consecuencia de un embargo llevado á cabo por el arrendatario de cédulas.

Fijense en estos hechos repetidos nuestros gobernantes, y lejos de ampliar esa funesta inclinación al arrendar las materias que puedan ser objeto de lucro á los particulares, límitenla en cuanto sea dable, con lo cual ahorrarán muchos días de luto y de dolor á numerosas familias y á importantes localidades de nuestra patria.

Desde San Martín de Llémana.

19 Mayo de 1893.

No puedo menos de manifestarle que á las dos de la tarde del día de hoy, ha caído en esta comarca un pedrizco tan fuerte, que ha asolado completamente todos los campos, quedando reducido á la miseria todo este distrito que se compone de los cuatro pueblos de San Martín de Llémana, Granollers de Rocacorba, Llorá y Las Serras.

Todos los cereales han quedado completamente destruidos é igualmente los árboles frutales sin hojas y sin fruto, lo mismo mismo que el invierno, de modo que los vivientes nunca habían visto un pedrizco tan grande y en tanta abundancia, cuando á las seis de esta tarde había sitio que aun había un palmo de espesor; todo ha quedado blanco como una nevada. Yo mismo he visto granos de una onza. En el vecino pueblo de S. Esteban de Llémana, también hay parte que lo ha asolado todo.

En el pueblo de Granollers y Llorá, la mayor parte de los campos no podrán segar ni una sola espiga de trigo porque es todo triturado.

Lo que le participo, por si se digna ponerlo en su digno periódico.

Se repite de V. éste S. S. S. q. b. s. m. R.

Monsieur Echegaray.

En la semana que acaba de transcurrir se han dado dos hechos extraordinarios: se ha retirado Lagartijo en Zaragoza y ha llegado á noticia de los franceses que hay en el mundo un tal Pepe Echegaray.

En el teatro de casa de Mad. Adam se ha representado *O locura ó santidad* en francés, y con este motivo *Le Journal* publica una semblanza graciosísima de nuestro poeta, la cual semblanza me ha impresionado en parte del descoletamiento de Rafael.

Si el espacio lo permitiera la traduciría toda ella, porque no tiene desperdicio; pero ya que no puede ser, serviré al lector lo más saliente.

Se titula la semblanza *Petits portraits*, retratitos que diríamos acá, y por el parecido deben ser de los de á seis reales doce-na.

Traduzco:

«*Alto* (¿Eh? alto D. José, cuando para hablar con Vital Aza, que aunque es alto no es un gigante, tiene que dar el recado á un amigo intermedio...) *es muy popular en Madrid, donde, según dicen, más de una vez gusta tanto del caballero como del poeta...*»

¿Esas tenemos, D. José? Mejor dicho, ¿esas tiene V. y no lo sabíamos? Los franceses han tardado en enterarse de quién era Echegaray, pero le han averiguado todo. ¡Para que se les escape nada á ellos, tan listos y tan bien informados!

En fin, ya que lo dicen, que sea enhorabuena, maestro.

Sigue el retratista con la más adorable ingenuidad.

«*Nada sabemos del poeta...*»

Como siempre, por no variar. El francés que se estima no sabe nada de nadie fuera de sus fronteras. No hay en el universo más que Francia,

¡Oh, la France! Los demás apenas pintamos. En un reciente drama conyugal sé dijo de un laureado pintor español que era un *fin amateur* y ahora se empieza á saber de un tal Echegaray y después de veinte años de prodigiosa labor dramática.

Me encojo de hombros y sigo.

«*Su nombre* (el de Echegaray) *hace pensar en algún héroe de Lope de Vega...*»

¿Por qué de Lope? ¿Qué tiene que ver Lope con Echegaray, cuyo apellido vascongado hará pensar á lo sumo en el chacolí ó en el *Jai Alai* de allá ó en cualquier otra cosa excepto Lope? Pero no insisto; al retratista le hace pensar en Lope y no es cosa de quitarle ese buen gusto.

¡Dios mío; qué duda! ¿Conocerá el amigo á monsieur Lope, ó hablará de oídas?

«*Echegaray tiene de Lope la fecundidad, el tono caballeresco... y tal vez lo demás.*»

¿Cómo lo demás? ¿Qué más pudo tener Lope que no tenga D. José? ¿Qué será esto? ¿Qué lío, *mon Dieu*, qué lío!

Dice luego el fotógrafo que en España batallan todavía los escritores.

Esto es exacto solo en parte. Dada la suavidad de nuestras relaciones literarias, no debe decirse que aquí los escritores batallan, sino que se apedrean.

Y algunos cantazos le han tocado al propio D. José, á quien con motivo del premio á *Mariana* ha habido quien le ha dicho horrores.

Habla el de la semblanza de los juegos florales catalanes y participa que se queda con Cataluña.

No; con quien se queda V. es con todos nosotros.

Coda:

«Pero José Echegaray—¿quien Valladolid, rival de Barcelona...»

¡Och! ¡qué diu ara? como esclamaría al llegar aquí el abate Verdagner, á quien dá el retratista un bombito que no me parece mal, pero que me parecería mejor si no lo comparara con Echegaray. ¿Con qué Valladolid rival de Barcelona?

¿En qué ó por qué? Será por los trigos, porque ya saben Vds.: Valladolid pidiendo el percal libre y el trigo esclavo, cosa mal vista an Barcelona.

¡Y poco que se van á alegrar en Valladolid cuando sepan que en Paris pasan por rivales de Barcelona!

No hay más.

Es decir, sí hay; el de la semblanza cita entre las obras de Echegaray *L' Inavouable* (Lo que no puede decirse), que un estudiante de primer curso de francés traduciría así: *Ce q' ou ne peut pas dire*.

Qué no es lo mismo que *L' Inavouable*.

Como tampoco es lo mismo hablar de Echegaray que hablar de Loie Fuller.

Lázaro de Tormes.

## EDISON EN SU CASA.

Ahora que con motivo de su estancia en Paris el nombre de Edison sale á diario en la prensa de todo el mundo, creemos que nuestros lectores verán con interés las siguientes líneas que tomamos de un opúsculo reciente publicado en Paris por Emilio Durie con el título *Edison, su vida y sus obras*.

¡Oh! ¡Qué linda y coqueta casa! ó más bien ¡qué encantador palacio!

En un pliegue del terreno, entre flores perfumadas, entre plantas raras y exóticas, en medio del pequeño parque, se encuentra la casa-habitación, que está construida como un pequeño chalet.

En este chalet-palacio, rodeado de un lujo régio, se encierra el tesoro más precioso de Edison.

El estima ese tesoro por cima de su fortuna colosal, que ve aumentar cada día, alcanzando ya una cifra fantástica.

Si el laboratorio cuesta muy caro, la casa no se priva de nada; las rarezas de que está ornada darían envidia á más de un soberano de Europa; pero el tesoro más inestimable de Edison es su bella, buena y encantadora esposa, que no pierde de vista un momento á su ilustre marido.

Ella lee en lo más profundamente de su corazón su menor deseo.

Edison se ha casado dos veces. Tuvo la pena de perder á su primera mujer durante un invierno que pasó con ella en South Caroline, para restablecer su salud.

La pérdida de esta querida criatura le agobió de tal modo, que cayó enfermo y su vida estuvo en peligro.

Todas las celebridades médicas de los Estados Unidos se dieron cita en South Caroline. Era un gran honor para aquellos médicos el establecerse á la cabecera del grande hombre, del ilustre sabio. Unieron sus esfuerzos y su ciencia y lucharon valerosamente contra la enfermedad; triunfaron, gracias á la fuerte constitución de esta rama de la familia Edison.

De su primer matrimonio, Edison tuvo una hija, Mlle. Edison, que tiene las facciones y el génio de su padre; está actualmente en Paris en un colegio terminando sus estudios. Es una jóven de gran distinción y que atesora buenas cualidades.

Habla muchos idiomas; y lo mismo que su padre, adora la música y la literatura y le agrada mucho Paris.

Después de algunos años de viudez, el famoso inventor conoció á la que hoy es su segunda mujer, y se casó con ella.

En 1888 le dió un hijo lindo como un amor. Edison había trocado su soledad y tenía la adorable compañía que le faltaba.

Entremos ahora en el palacio que sirve de habitación á Edison.

Una gran puerta de madera tallada se abre delante de nosotros. Pasamos á una antesala y entramos en un salón que yo llamaría la sala de los diccionarios. Esta pieza está adornada de muebles preciosos recubiertos de seda. En una gran biblioteca con cristales, algunos centenares de li-

bros, casi todos diccionarios; de ahí el nombre con que yo le bautizo esta pieza, que es el retiro favorito de Edison.

Su mujer está siempre á su lado hablándole y tratando de distraerle: él sonríe satisfecho por la distracción que ella le procura: pero de cuando en cuando echa una mirada sobre algún libro.

Su cerebro trabaja siempre, y parece que ahora busca tres problemas que resolver; el que más le preocupa es el de viajar por el aire.

En todas las habitaciones de la casa se encuentran esferas, voltímetros, anteojos, siempre objetos que prueban que el amo tiene instrumentos de trabajos hasta en su hogar.

En toda la casa reina el más perfecto orden. Contra la pared hay una hermosa copia de la Aurora, de Reni. En el techo un buho blanco disecado. Este animal vivió muchos años en el jardín de Edison.

Sobre una mesa cubierta con un tapete de terciopelo verde hay una edición de la *Divina Comedia*, de Dante, ilustrada por Gustavo Doré y traducida en francés. Además, algunos álbums de fotografías.

Edison tiene debilidad por las chimeneas ricamente adornadas, y se encuentran en su palacio de mil clases, unas más bonitas que otras.

Penetramos en el *Sitting Room* (pieza de conversación), la sala de las recepciones familiares de la señora. Los muebles son de raso blanco, las cortinas de terciopelo color rubí. En las paredes, cuadros, casi todos de maestros franceses: Segnier, Meissonier, etc.

Sobre una mesa, artísticamente colocado, un servicio para café. La descripción de este servicio para café exigiría un capítulo. Delante de la chimenea un *ecram* ricamente bordado por la hermosa madame Edison.

Del *Sitting Room* pasamos bajo una estufa en donde miles y miles de plantas y flores hermosísimas exhalan su perfume. Allí es donde Edison acostumbra á retirarse con su querida compañera para descansar algunas horas.

Empieza á oscurecer: á poco se hace de noche. De pronto, y como por magia, todo cambia de aspecto. Edison ha oprimido un botoncillo, y la oscuridad hace sitio á la luz más bella, más clara, que rivaliza con el día.

Ojillos luminosos y brillantes surgen entre las plantas, las flores y las hojas. Nada puede dar idea de este mágico espectáculo. Hay que verlo para juzgar de él.

Volvamos al vestibulo, y subamos á las habitaciones de la esposa del célebre inventor, en las que hallaremos nuevas pruebas de su gusto exquisito.

En el menor detalle, en los cortinajes, en los bibelots, reconocemos la sabia mano de la hermosa castellana. No hay dos objetos iguales ni que estén arreglados del mismo modo: es aquel un kaleidóscopo que cambia á cada momento. Aquí un soberbio cuadro, allí una preciosa estatua, mas allá un bronce magnífico; todo os habla y os obliga á admirar el buen gusto de la señora que ha organizado todo aquello.

Otra maravilla es también su gabinete de trabajo.

Este gabinete está tapizado de seda color violeta. Entre otros muebles vemos allí un *secretaire* del más puro estilo Luis XV.

El niño también tiene su sala de recepción y su alcoba. En el momento en que entramos en su casa juega con el botón de la instalación eléctrica... el niño empieza pronto á seguir las huellas de su padre.

Llegamos al salón de música. Thomas Edison, sentado al piano, canta el «Miserere» del «Trovador» y él mismo se acompaña.

Su voz no impresiona, no impresiona como la de Duprez, pero no es desagradable, sin embargo. He oído en Europa muchos tenores que no cantan tan bien como él.

## Noticias locales y generales

Las fugas amorosas se han puesto en es-

ta ciudad á la orden del día. Ayer se decía por ahí que un hombre casado y dependiente de un comercio de líquidos, se había escapado en compañía de una mujer soltera.

—Esta tarde, y en compañía de su distinguida esposa, saldrá para Barcelona el digno Gobernador civil de la provincia señor Neda, quien regresará á esta ciudad probablemente el próximo miércoles.

—Con motivo de la festividad del día de hoy, la Junta de la sociedad la *Odalisca* ha dispuesto la celebración de otro de sus tan amenos bailes en el espacioso salón jardín de la misma, el cual es de esperar se verá muy concurrido.

—Dice *El Defensor* de Antequera, que hace más de un año comenzaron en aquella ciudad las obras del basamento donde se ha de colocar la estatua del mártir de la Independencia capitán Moreno, héroe antequerano, encontrándose actualmente paralizadas por haber ido desapareciendo todo el material adquirido para su construcción, ignorándose si se ha vendido para invertirlo en obras particulares.

Si así es, resulta puro español.

—Se han recibido las órdenes para que se establezca una segunda expedición del correo entre San Jordi Desvalls y Torroella de Montgrí, según teníamos anunciado.

El nuevo servicio comenzará dentro de dos ó tres días.

—La Junta directiva de la sociedad *Tallia*, obsequiará á los socios pertenecientes á la misma, con baile á orquesta, el cual dará principio á las nueve y media de la noche de hoy.

—Al efectuar unas excavaciones en un campo del término de San Vicente (Alicante), se han descubierto cinco esqueletos, resultando de las averiguaciones practicadas, ser los restos de los cinco soldados de la división inglesa que mandaba el general Roig en 1812, los cuales fueron fusilados y enterrados en el lugar donde han aparecido.

—Durante la semana última, han sido decomisados en nuestro mercado, por insalubres, los comestibles siguientes: 2 Kilogramos carne de buey; 2 id. de despojos; 10 id. de tomates; 6 id. de cerezas; 8 id. de naranjas; 7 pedazos de gallina y 2 de conejo.

—Han sido detenidos en Villadamos (León) tres hombres que robaron en Astorga 1.000 duros á dos curas.

—El hecho de haber sido presos dos individuos por heridas causadas en la cabeza á un tercero de que dimos cuenta ayer, no tuvo lugar en Fornells de la Selva, sino en Torroella de Montgrí.

—Hace unos días le fueron robadas al juez municipal de Vilopriu D. Francisco Costa, doscientas veinticinco pesetas en metálico, un reloj de plata, cuatro sábanas y cuatro pañuelos de bolsillo. Como presuntos autores del hecho, han sido detenidos y puestos á disposición del juzgado municipal del mencionado pueblo Jaime Ponsatí, su esposa María Serra y su hijo Sebastian.

—Ayer supimos con verdadera pena, el inminente peligro de muerte en que se encuentra en Figueras el jóven D. Enrique Gironella, hijo de nuestro querido amigo D. José Gironella y Rudó. Escusamos decir lo sinceramente que deseamos el alivio del enfermo y que torné al corazón de sus bondadosos padres la calma perdida.

—En Badajoz ha tratado de suicidarse una mujer llamada Isabel Augusta.

Para realizar sus propósitos, se tomó una gran cantidad de agua fuerte.

Ha sido conducida en grave estado al hospital, y se desespera de salvarla.

—Sigue el tiempo revuelto sin que la lluvia venga en cantidad bastante á fecundizar los campos y aumentar convenientemente el caudal de los rios.

Desgraciadamente los pobres vecinos de San Martín de Llémama lloran las consecuencias de un terrible pedrisco que cayó anteayer tarde, de cuyo triste suceso damos cuenta en otro lugar por medio de nuestro Corresponsal en dicho pueblo.

—Según documento oficial que hemos tenido en la mano, el Alcalde de Albons participa al Gobierno de provincia, que el

vecino que ha desempeñado dicho cargo D. Estéban Masjuan, se ha quedado con 5.587 pesetas de fondos municipales, que no puede reintegrar por resultar insolvente.

Y viva la autonomía municipal. ¿Qué acontecería, Dios nuestro, si esa señora llegara á dominar algún día?

—A las nueve de la noche de hoy, tendrá lugar en el *Centro Federal* una velada para recreo y solaz de los individuos pertenecientes á dicho Centro.

—Indudablemente, para el día del Corpus estará terminado el adoquinado de la plaza de la Constitución, cuya mejora aplaude el vecindario y constituye una de las mejoras que los ayuntamientos han llevado á cabo.

Ahora solo falta que se extienda á la calle del Progreso, cuyo pavimento no puede estar más deteriorado.

—Continúa haciendo muchos estragos la langosta en la región de Llerena.

Para combatir la plaga se apela á todos los remedios conocidos, sin que hasta la fecha se haya conseguido atajar el mal.

La gasolina, que se emplea actualmente, produciría buenos resultados si no fuera por el grandísimo número de insectos.

—El mercado de esta ciudad estuvo ayer muy concurrido.

—El ventiseis y ventisiete del actual son días señalados por la Comisión provincial para la presentación é ingreso en Caja de los mozos que faltan para completar cupos ó para ser revisadas sus exenciones, así como resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—A D. Antonio Pascual y Aballá y don Miguel Sapedro y Font les han sido adjudicadas, respectivamente, las fincas de bienes nacionales llamadas *Fexa de la Rectoria* y *Bosch del Rectó* situadas en el término de Cabanellas.

—Señor Alcalde, andan por las calles los perros sueltos con grave peligro del transeunte. O bozales ó morcillas: así lo dispone el Bando de buen gobierno y así le rogamos haga que se cumpla.

—De cuatro á seis de la tarde de hoy, la música de Guipúzcoa ejecutará en la Dehesa las siguientes piezas:

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª *Blancaflor*, Mazurka.
- 3.ª *Manón*, (Fantasía).—Masanet.
- 4.ª Fantástico Americano.—Marín.
- 5.ª Americana.

—Muchos de nuestros lectores tendrán en Madrid pendientes de despacho, asuntos de importancia cuya resolución no podrán gestionar por no residir en la Corte ni tener en ella personas de confianza á quienes poder encargar aquellos.

En esta convicción, no dudamos en indicar á nuestros abonados la conocida *Agencia Almodóbar* (Puerta del Sol, 9, entresuelo), que sin exigir anticipos de ninguna clase y no cobrando, al terminar el asunto, más que unos honorarios muy reducidos, gestionará sus asuntos con gran interés.

—Ramón Beltrán y su hijo José Más, vecinos de San Juan de las Abadesas, han sido denunciados á aquel Juez municipal por pescar en el Ter con redes sin licencia y en tiempo de veda.

—¿Cuándo desaparecerá la ignorancia de la faz de España! En Orense hay una embaucadora que lleva soliviantados á aquellos vecinos con escándalo de las personas de buen juicio. Aquella desdichada histerica está persuadida de que bajan á ella los ángeles para comunicarle secretos, referirle arcanos, descubrir el pasado y adivinar el porvenir.

Según un periódico de aquella ciudad, á la tal muger hacen coro un zapatero conocido con el apodo de *Golondrón* y un tal don Camilo, los que por mediación de la santa ganan bastante para satisfacer la pasión grande que sienten por los alcoholos.

Muchísimos paisanos de Ginzó, Oira y otros puntos acuden á la santa, la cual, mediante la módica cantidad de 50 céntimos, les descubre las nebulosidades de lo futuro, prediciéndoles un cielo de perenne ventura en este vallé de lágrimas y las fidelidades de sus esposas.

El párroco de Santa Eufemia, del Cen-

tro, donde se hallaba la *milagrera*, intentando convencer a los fanáticos del grosero error en que se hallaban al creer a la embaucadora asistida de gracias excepcionales; pero fué inútil su empeño, pues los crédulos devotos de la *milagrera* rechazaron las escitaciones del señor Gacio, que tuvo que retirarse sin conseguir hacer vacilar la nécia credulidad de aquellas pobres gentes.

**AYUNTAMIENTO.**—En la sesión pública ordinaria celebrada el jueves último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Nombrar al Concejal Sr. Simó, para que en representación del Ayuntamiento asista a la subasta para la construcción del alcantarillado de la Travesía de San José, que ha de tener lugar el domingo próximo.

Conceder un mes de plazo al mozo del actual reemplazo por el alistamiento de esta ciudad Luis Ruiz y Vicent, para presentarse al acto de su clasificación.

Dejar sobre la mesa el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo ejercicio económico.

Conceder permiso a D. Buenaventura Cristiá para pintar y revocar la fachada posterior de la casa que posee en la calle de las Bernardas.

Dejar en suspenso la resolución de una instancia promovida por D. José Oliver, sobre el derribo de los restos de la antigua fachada de la casa número 38 de la Rambla de la Libertad, hasta tanto que, por una Comisión técnica, se informe lo que procede otorgarse con respecto a otra instancia suscrita por el propio señor y por el propietario de la casa inmediata, solicitando permiso para ejecutar en la misma obras de consolidación.

Tomar en arriendo el 2.º piso de la casa núm. 4 de la calle de Bell-lloch, para trasladar en el mismo la escuela de niñas de las Casas Consistoriales.

Colocar cortinas en los balcones de las oficinas municipales y en las ventanas del parque de Bomberos.

Aprobar el abono del primer plazo del nuevo reloj.

¿Qué opinan de ella los médicos?  
(Desconfiar de las imitaciones.)  
Valencia 27 de mayo de 1887.

Muy Sres. míos: Repetidas veces he comprobado los buenos efectos de la *Emulsión Scott*, y cuantas veces la he usado en niños escrofulosos ó raquíticos y en personas de constitución delicada y enfermiza, mi satisfacción ha sido grande por haber co-

rrespondido siempre los resultados a la esperanza que en este preparado tengo puesta; así es que no me canso de aconsejar a mis enfermos la *Emulsión Scott* como tónico reconstituyente, y por ser uno de los preparados que mejor tolera el tubo digestivo pudiéndolo tomar aun las personas de estómago delicado. El gran libro donde deben esculpirse todos los hechos clínicos, es la observación médica; fundado en esta gran verdad, me permito instigar a mis compañeros para que la usen, seguro que obtendrán resultados satisfactorios.

Dr. JUAN TORRES LÓPEZ.

**Doctor R. Buñil-Fors**

especialista para las enfermedades de la garganta, nariz y oídos.—Fontanellas, 7 entresuelo Barcelona. Consulta de 2 a 4; gratuita martes y viernes, de 8 a 10.

R. 7-13

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaissier, proveedor, con título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Tunes, etc., recomienda a su numerosa clientela pidan en todas partes los Polvos Congoanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Depósito: R. Cataluña, 17, Barcelona.

**NOTICIAS MADRILEÑAS.**

18 MAYO.—En Lhardy celebraron ayer los sivelistas el barquete que es costumbre en ellos efectuar todos los meses.

—Dentro de pocos días presentará el ministro de Ultramar, el proyecto de presupuestos de Cuba.

—Ayer salió para Barcelona el diputado republicano Sr. Vallés y Ribot, siendo despedido en la estación por muchos amigos y correligionarios.

—Ayer aprobó la junta directiva de unión republicana, la circular que ha de dirigir a los concejales y diputados provinciales que vacilan en seguir la conducta de la minoría republicana del Congreso.

—Dícese que en Bayan (Cuba) ha aparecido una partida insurrecta, con motivo de haberse oído noches pasadas vivo tiroteo en una quinta.

Se ignora lo que haya de cierto en la noticia.

—Debido a los medios violentos que emplean los recaudadores del impuesto de cédulas personales, para la satisfacción de éste, promovieron en Badalona un motin siendo apedreados varios edificios y los dichos recaudadores.

Por la noche quedó restablecido el orden.

**PARA LAS SEÑORAS.**

En los escaparates de los grandes modistos

aparecen los modelos simpáticos, que coinciden todos en la adopción de las faldas recargadas de adornos y en la amplitud de las mangas, que van ensanchándose, ensanchándose sabe Dios hasta cuándo.

Algunas elegantes hay, sin embargo, que aun cultivando las mangas abullonadas, permanecen fieles a la sencillez de la falda. A este género pertenece un lindo traje que vi el domingo. La falda es de *popeline* de lana, color botón de oro, y muy lisa, en forma de campana; el cuerpo consiste en una camiseta de *foulard* de la India, color crema en el fondo, con grandes cuadros verdes y rosa pálido.

Este vestido es una creación de la casa Paquin, que tenía también en el concurso otro traje notabilísimo y más sobrio de adornos. El uno era de *foulard*, con pequeños cuadros negros y blancos: la falda parecía cortada por tres entredoses de *satín* negro con *guipuré*; el cuerpo, ceñido al talle con un cinturón, también de *satín* negro, y del cual arrancan dos tirantes de la misma tela cruzados en forma de X sobre el pecho, ceñiendo de este modo una camiseta muy amplia de *crepé* azulado, con corbata también de *satín* negro. Completaba el traje una pelerina, siempre en *satín* negro, con adornos de *guipuré* blanco.

En cuanto a los sombreros, estamos por completo en los mejores días de la elegancia suprema del tocado: en la moda de Luis XVI. Sombreros diminutos que parecen la cola multicolor de un pájaro, ó la corola fragante de una flor espléndida.

Con esto, y con decir que el arco iris lanzado a la plaza por la Fuller con su danza serpentina, lo llena todo, viéndose, no sólo en los trajes de las damas, sino también, y como un colmo, en el collar de los perros, queda descrito el momento de la moda parisien, tal cual desde el propio *boulevard des Capucines* se lo comunican a nuestra fiel

DORA.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Hoy domingo 4.º del 5.º abono.

1.º sinfonía.—2.º el aplaudido drama en tres actos y un epílogo orijinal de D. José Echegaray, titulado:

**MARIANA.**

A las 8 y media. Precios de costumbre.

Mañana lunes 5.º del 5.º abono.

Despedida de la compañía.

1.º sinfonía.—2.º el interesante drama en tres actos orijinal de D. José Feliu y Codina, titulado:

**LA DOLORES**

y la graciosa pieza en un acto,

EL SR. DE BOBADILLA.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY  
PASCUA DE PENTECOSTÉS.

CUARENTA HORAS  
En la Iglesia del Hospital.

**Sección Comercial.**

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior.	70'85	—
Exterior.	76'95	—
Coloniales.	42'10	—
Nortes.	38'70	—
Francias.	26'75	—
Orensés.	12'00	—
Cubas viejas.	107'50	—
Cubas nuevas.	97'25	—
Obligaciones, Francias 6 p. %.	102'00	—
Id. Id. 3 p. %.	57'37	—
Obligaciones no hipotecarias.	93'00	—

Paris.

Exterior. . . . . 65'81

Giros.

Paris. . . . . 17'30

Telégrama de la casa Quintana y Bassols.—  
Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

**TELÉGRAMAS.**

Madrid 20.—Se ha efectuado la parada, formada por las tropas de esta guarnición.

Ha pasado revista la reina regente que iba en una lujosa carretela, teniendo a su derecha a D. Alfonso y en frente a las infantas

El desfile ha sido brillante. La muchedumbre esperaba el regreso de los reyes, sin que haya ocurrido ningún accidente notable.

Congreso.—Hay escasez de animación, despertando poco interés el debate relativo al Mensaje de la Corona máxime hoy, que ha habido revista militar.

Hablan muchos oradores, unos en pro y otros en contra de las reformas; pero afortunadamente sus discursos son cortos, reproduciéndose los argumentos ya conocidos.

Seguramente el diputado posibilista Sr. Gil Berges contestará por alusiones al Mensaje de la Corona.

Don Eusebio Corominas ha conferenciado extensamente con D. Venancio González, ocupándose en los asuntos relacionados con las elecciones de la provincia de Gerona.

Se han reunido hoy en casa de D. Emilio Castelar los diputados posibilistas Sres. Almagro y Gil Berges, al objeto de decidir cual será su contestación para alusiones al Mensaje de la Corona, habiéndose convenido que el Sr. Castelar se abstenga de hacer uso de la palabra.

Ha sido prorrogada la sesión del Congreso. El señor Maura interviene para alusiones.

Niégame que los republicanos piensen volver al Congreso.

Júzgase inminente la salida del Sr. Montero Rios del Gabinete. El Sr. Sagasta no se siente ya con fuerza para contenerle más tiempo.

Mañana se dictaminará sobre el acta de Gerona. Hácense comentarios contradictorios acerca del retraimiento de los republicanos, dominando la creencia de que éstos volverán a concurrir a las sesiones de la Cámara.

**Extrangeros.**

Paris 19.—Niégase que haya habido casos de cólera en Hamburgo.

Telegrafían de Nueva York que han llegado felizmente a aquel puerto los infantes D.ª Eulalia y don Antonio, siendo recibidos con los honores debidos a su rango.

La Cámara de Comercio de Lyon invita a todas las demás Cámaras de Comercio y a las Cámaras consultivas de Artes y Oficios a la Exposición que ha de celebrarse en Lyon en el año 1894.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Granó, 6.

No pudo resistir a tan rudo golpe. Sus ojos se oscurecieron, sus rodillas flaquearon, y hubiera caído desplomada sobre el pavimento, si Gabriel no se hubiera adelantado a sostenerla.

Los demás actores de esta escena, mudos y petrificados al principio por la sorpresa, rodearon a Pablo tratando de calmarle.

Pero Pablo era presa de un vértigo insensato: sus celos, exhaltados hasta lo infinito, le arrebatában la luz de la razón. Al ver a Marta reclinada en los brazos de Gabriel, se abalanzó hacia éste con los puños crispados y gritando con voz de trueno:

—¡Ya vé V. que no puede volver a una casa honrada sin que V. la llame esposa!

Iba a contestar Gabriel, cuando un nuevo incidente cambió la faz de este suceso.

En el umbral de la puerta que dividía las dos habitaciones apareció Agueda. Estaba muy pálida, pero su aspecto era tranquilo.

Por las palabras que había oído, sabía que Marta debía de ser sorprendida en aquel sitio a solas con un hombre pero no sabía que este hombre fuese Gabriel.

El dolor y la sorpresa que esto la causó, estuvo a punto de hacerla desistir de su generoso propósito: pero triunfó de sí misma como había triunfado antes.

—¿Qué es esto? exclamó con perfecta calma. ¿Está V. loco, Pablo? ¿Qué habla V. de deshonor? Aquí no ha pasado nada que no sea muy natural y muy sencillo.

Estábamos los tres en la pradera, y nuestras miradas se fijaron por azar en estas ruinas; yo mostré deseos de verlas mas de cerca, y Marta y Gabriel fueron bastante amables para acceder a mi deseo y acompañarme. Llegamos hasta aquí, y mi curiosidad me impulsó a penetrar en el interior del edificio. Hicieronme presente Marta y Gabriel los peligros a que podríamos exponernos: pero yo insistí, entré la primera, y ellos, no queriendo abandonarme, siguieron la huella de mis pasos.

En todo esto habrá quizás imprudencia, pero no se que puede haber deshonor alguno.

Si hay deshonor para Marta, lo habrá para mi tambien que estaba con ella, ó por mejor decir, que la había obligado a acompañarme.

Enlazó su brazo al de Marta, como si quisiera de este modo darla una pública satisfacción del anterior agravio, y rompió la marcha.

Gabriel se acercó a Agueda, y la ofreció el brazo.

—Eres un ángel! la dijo en voz baja y jamás olvidaré tan noble rasgo!

Agueda, por toda respuesta, fijó en él una triste mirada y lejos de aceptar su brazo, retrocedió algunos pasos, y se reunió con Raimunda y con su madre.

En cuanto a Marta, repasaba en su imaginación las consecuencias que podía tener aquel suceso. ¿Era mejor haber callado? Era mejor que hubiese hablado?

Lo que mas le afligia, era hallarse comprometida a los ojos de Gabriel.

Así, pues, aprovechando un momento en que Clotilde soltó su brazo para ir a hablar con Sabina, le dijo rápidamente en voz baja:

—He sido víctima de una infame intriga, preparada por un enemigo implacable. Jacoba vino anegada en llanto a pedirme que la acompañase a estos sitios, en donde Gaspar,

# PIANOS Y ARMONIUMS. R. MARISTANY,

DESPACHO: FONTANELLA 12 Y 14, BARCELONA.  
Casa de confianza.

Ventajosamente conocida esta importante y acreditada casa en toda España y Ultramar por la magnífica é imponderable fabricación de sus instrumentos garantizados por 10 AÑOS, ofreciendo la ventajosa condición de venta á plazos á

## ¡10 duros mensuales!

Los instrumentos se expedirán embalados á las personas que favorezcan esta casa con sus pedidos, á precios fabulosamente económicos. R.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

## RESTAURADORAS

**Formiguera**, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.**  
Tallers, 22.-Barcelona

Depósitos: farmacias de Ametller, Coll, Garriga, Vives, Palau y Perez. S. F. 2-4

MEDICACION TONICA

## PILDORAS Y JARABE DE BLANCARD

Con ioduro de Hierro inalterable

**ANEMIA**  
**COLORES PALIDOS**  
**RAQUITISMOS**  
**ESCRÓFULOS**  
**TUMORES BLANCOS**  
etc., etc.

Exijase la firma y el sello de garantía.

PARIS  
40, rue Bonaparte, 40

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza de San Francisco  
(Grano. núm 6.)

Para conservar la salud y curar las enfermedades  
aguas minerales naturales de

## CARABAÑA.

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas,  
Hiposulfitadas.

Base purgante, NaO,SO 10<sup>o</sup>HO-gr. 227  
Depurativa NaS-gr. 00,499.

ÚNICAS EN SU ESPECIE  
A todos interesa saber:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.  
2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos salitrosos.

4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en bebida y lavatorio.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR

**R. J. CHAVARRI,**  
Plaza de ATOCHA, 87.—MADRID. 8-12

## VINO BI-DIGESTIVO DE CHASSAING

DIGESTIONES DIFÍCILES  
MALES DEL ESTOMAGO  
PÉRDIDA DEL APETITO  
DE LAS FUERZAS, etc.

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

## Las Personas que comen las PILDORAS DEHAUT DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, éste no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PÁPEL DE ARMENIA, de perfume agradable. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrián y C.ª, Puertaferri, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis quien las pida.

LICOR

## LAVILLE

GOTA

REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Acción pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR & HILLO, 26, Rue Saint-Claude, PARIS.—Venta por menor.—En todas las Farmacias y Droguerías.

— 503 —

—Si, estaba loco! baluceó Pablo en voz baja, Marta desvió sus miradas de los ojos de Pablo, que buscaban ávidamente los suyos, y dijo con tono doloroso:

—Ah! si todo el universo se hubiese levantado en masa para acusarle á él, yo hubiera dicho al universo que mentía.

—Chiquillos, interrumpió Clotilde queriendo poner término á aquella desagracable escena, convenid en que era para trastornar nuestra razon el susto que nos habeis dado! Figuraos que fué Gaspar despavorido diciendo que habia visto á un hombre arrastrar á Marta hácia estas ruinas. Creimos que seria algun malhechor, y corrimos en tropel á salvarla.

Pero pronto circuló por todas partes una afirmacion calumniosa que no quiero repetir, y que tanto afectaba al honor de Marta como al buen nombre de mi hijo. Ignoro cual seria el corazon malévolo que la formulase, y tampoco quiero saberlo. Pero la calumnia, cuando carece de fundamento, se destruye por sí misma. Gracias á Dios, todo se ha reducido á un susto sin consecuencia alguna. Volvamos á la fábrica, que ya es tiempo de retirarnos.

— 502 —

El tono de Agueda al hablar así, era dulce y reposado, y llevó la convicción á todos los corazones.

Gabriel fijó en ella una mirada de ardiente gratitud; Marta bajó los ojos confusa sin saber qué hacer. Repugnaba á su lealtad aceptar aquel generoso subterfugio, y al mismo tiempo, si no lo aceptaba, quedaba perdida en la opinion pública, porque como habia dicho muy bien Simeon, el lazo estaba perfectamente tendido, y nadie mas que él podia justificarla. Jacoba y Gaspar habian desaparecido, y harto probaba su desaparicion que no estaban dispuestos á declarar la verdad. Vió Agueda que Marta vacilaba, y con una presencia de espíritu de que no se hubiera creído capaz algunos momentos ántes, corrió á abrazarla, y la dijo en voz alta, mientras oprimia sus manos de un modo significativo:

—Perdóneme V. por haber sido causa involuntaria de este disgusto. Yo la ofrezco á V., en cambio de mi ligereza, un agradecimiento eterno.

—Perdona tambien á mi sobrino su loco aarebato! exclamó Raimunda acercándose á Marta profundamente conmovida.

— 499 —

Entretanto, Marta, al sentirse libre, exhaló una exclamacion de alegría y de espanto al mismo tiempo. Acudió Gabriel, penetraron en la estancia los que subian por la escalera, y lo linterna sorda que llevaba Ricardo, alumbró repentinamente el extraño cuadro.

Todo aquello habian sucedido de una manera tan rápida, que Gabriel, que habia ceñido con su brazo la cintura de Marta, no tuvo tiempo de separarse de ella.

Pablo iba delante de todos. Pablo tenia el aspecto de un demente. Sus cabellos estaban en desorden, sus ojos arrojaban llamas, sus fracciones, lividas y contraídas, infundian espanto.

—Con qué era cierto? exclamó, mesándose los cabellos con ademán frenético, y dirigiéndose á Marta. ¡Acabo de defenderla á V. contra todos, y he hecho mal de defenderla! ¡Tía, añadió volviéndose hácia Raimunda, en vez de la paloma inocente hemos dado abrigo bajo nuestro techo al áspid ponzoñoso! ¡Caiga la vergüenza sobre V. que la ha llamado hija, sobre mí que la he llamado, hermana!

—Pablo, Pablo! exclama Marta, herida en medio del corazon.